

# LA TROMPETA DE LA REVOLUCION,

## PERIÓDICO DEMOCRÁTICO.

### PUNTOS DE SUSCRICION.

En la administracion, calle de Palacio núm. 4, frente la ex-cárcel.—En la librería de Colomar, Fideos, 2; y en el taller de encuadernaciones de N. Mulet, Plateria 25 y Peregil 21 y 23.

Sale todos los domingos.

### PRECIOS DE SUSCRICION.

Un real y medio al mes en toda España.—Un número suelto, medio real.

La prensa Balear se ha ocupado aunque someramente de la censurada dada al ciudadano José Estade y Coll, con motivo de su escandalosa conducta política como diputado provincial.

Aunque reprobamos semejantes actos, pues nos recuerda el barbarismo y nosotros no le queremos, pues no está, ni podrá estar nunca en nuestro credo político, pero en el caso concreto, si posible nos fuera alegrarnos de la protesta elocuente, que una parte del pueblo mallorquin supo llevar á cabo en justo desahogo de la mala accion cometida por Estade y Coll, á la que nosotros no queremos calificar, pues severos como somos en el cumplimiento de nuestros deberes, lo envolveríamos como la culebra, con nuestra baba ponzoñosa para ajarlo si posible fuera y arrojarlo despues en el cieno.

Comprendemos que el hombre político se retire á la vida privada, bien sea por hallarse hastiado de ella, ó por efecto de desengaños, que las mas de las veces suele suceder así, pero lo que ha hecho Estade y Coll no ha sido retirarse á la vida privada, ha sido todo lo contrario, ha sido exhibirse al público con una que ha sido sonada y con bombo y platillos. Cuando el público conozca la verdad, cuando sepa el porqué se ha pasado á los carlistas el tal Estade, de seguro lo va á despreciar mas, de lo que lo merece.

¿Quereis nombrarme de la comision permanente? les dijo á sus compañeros, pero aquellos que seguramente ven mas que él y saben hasta donde alcanza la gramática parda de el tal petrolista, y que lo que él queria era cuestion de comer en el pesebre de provincia el sudor del pobre, esto y no otra cosa era lo que queria el tal Estade, por lo que sus compañeros con la dignidad que les es característica le contestaron, no y no y cien veces no, por lo que el muy... suprimimos la frase el tector le aplicará la que quiera; la opinion con su fallo imparcial se la ha aplicado ya.

¡Séale la tierra una plancha de plomo! Lo que estrañamos tambien, es la parte activa y casi hostil que han tomado en su casa, pues en las noches sucesivas, han tenido alumbradas las salas y patio de la casa de su padre Don Miguel Estade y Sabater, y en el terrado de la espresada casa, una rabanera ó cosa parecida, profiriendo denues-

tos é improprios contra los que de aquella manera protestaban del hecho del nuevo diputado provincial.

Su padre disculpa hoy á su hijo porque se ha pasado á los carlistas, esto nos confirma mas y mas, en la creencia de que el espresado Don Miguel, el hombre cuya consecuencia política siempre liberal tantos aplausos le han valido, al incurrir en semejante desacierto, es porque su cabeza no está sana, sin duda debido á los muchos disgustos que le ha dado su citado hijo, si así no fuera comprendemos que se hubiese muerto de pesar en el último rincón de su casa, pero nunca de que aplaudiera la mala accion de su hijo, el hombre político, no es padre de uno, dos ó mas hijos, lo es de todos los de su partido y ante tan sagrados deberes ofuscando los instintos de su corazón saberse convertir en héroes cual otro Guzman el Bueno.

Pero en el dia, por desgracia de la libertad vemos pocos Guzmanes, no lo decimos respecto á saberse sobreponer á los instintos paternales, lo decimos tocante á lo del becerro de oro, al que por desgracia hay tantos que pagan su tributo.

Hombres teníamos en nuestras filas y quizás de los primeros, pero la bandera desplegada en Alcolea, en vez de afirmar mas al nuestro en sus creencias democráticas, ofuscóselas el querer ser nuestro representante en lejanas tierras, encontrando un gobierno protector, que en vez de censurar sus actos premióle con uno de tercera, y con escasos méritos y nadando entre dos corrientes, lo vemos hoy figurar en primera y cual otro delfín, saltar, zambullirse y ostentar su plateada cola y olvidando la proteccion que nos debe, mirarnos por encima del hombre cual si no nos debiera nada, cual si no nos conociera, pero nosotros que somos mas grandes que él, pues que no nos ofuscan los oropeles, hacemos lo que hace el mastin con el perro faldero.

### OTRA CARTA DE JUAN A PEPE.

Ibiza 5 Noviembre 1872.

Querido Pepe: Recibí la tuya escrita con tinta negra, muy negra, negrísima. Comprendo tu de-

sesperacion. Doce mil reales cobraderos sin prórogas ni descuentos, no son un grano de anís. Además, las gangas del oficio son tambien dignas de aprecio, sin contar la importancia que nos daba tu residencia en la capital de las Baleares.

Convengamos, hermano mio, en que el golpe ha sido fatal. Pero ¡qué diablos! no te acobardes ni desesperes. Sigue luchando hasta el último momento. Mientras la vida dura, no debe perderse la esperanza. Intriga sin cesar, que yo tambien hago lo mismo, y si por fin sucumbes, ya volveremos á elegirte.

¡Diez y siete votos contra diez y seis!... Es decir, que si el de las navajas hubiese estado en su casa de Santa Eulalia, escardando cebollinos, no estarias tu tan afeitado. Hubiera habido empate, y de las treguas salen á veces las brevas.

Sabrás como el Alcalde se largó el domingo camino de Barcelona. Su renuncia ha producido aquí el peor efecto, y ella ha hecho estallar la mina que teníamos preparada bajo los piés del boticario. Nosotros ahora concluirémos la obra y aunque nos cuesta muy caro, es lo cierto que vamos quitando estorbos de en medio. Constancia y no tardaremos en ser los dueños. Hicimos tronar al del mortero con el comerciante, el notario y el capellan, espulsándoles vergonzosamente del Comité que tengo la alta honra de presidir, y lo mismo harémos con estos tres personajes que se creen invencibles.

Yo les mataré con mi compañía. No lo dudes. Por esto les adulo y les mimo. Mi sistema es especial. Yo quiero mandar. A mi nadie se me impone. Soy el mas sábio, el mas rico y el mas hermoso, por mucho que le pese al de la tienda nueva.

Te escribí una carta reservada, y gracias á un descuido tuyo se ha publicado á son de trompeta. No ha sido pequeña la polvareda. Algunos de los aludidos en ella se han enfurismado, singularmente el ex-secretario. ¿Cree, por ventura, ese mequetrefe, con ínfulas de literato, que yo no sé escribir verdades y desvergüenzas? ¿Quién le inspiró muchas de las que escribió al principio de su carrera periodística?... ¡Cómo le mimábamós entónces!... ¿Eh?... Ahora parece que calla. Hace bien. ¿Qué ha de decir? Su descrélito es mayor que su audacia. Se encuentra aislado. Carras paga sus veleidades. De nada le han servido sus radicalescos discursos al aire libre. Ya purgará sus yerros. ¡Insultarme á mi! ¡Llamarme carlista! ¡Yo que siempre he sido tan liberal, verme maltratado por un farsante, camaleon, turroneo! No se me olvidará. El quisiera hacer paces. Bien lo dá á entender. Pero nosotros no olvidamos ni perdonamos. ¡Bandera negra! De todas maneras tiene mas votos que el suyo, y yo haré... pero chiton. La reserva es la mejor con-

dicion de un buen político y no debo exponerme á otro extravío de carta.

No puedo estenderme mas. Tenemos reunion esta noche y me es imposible faltar. ¿Qué harían sin mi estos bárbaros de la Marina? Cuando no los necesite, verás que puntapié.

Es tuyo de todo menos de bolsa y dispensa, tu hermano

Juan.

## A MI FANTASIA.

Ave del cielo, que con dulce arrullo  
Suspendes mi alma en delicioso encanto,  
Dulce cual Vénus, en placer y amores,  
Circe, en engaños;  
Huye, te ruego, y jamás tus trinos  
Blandos susurren en mi triste alma,  
¡Ay! que tus dichas si á tocarse llegan  
Tienden sus alas.

¿Porqué presentas á mi loco anhelo  
De horas felices placentera imágen,  
Y al alma dices, que se arroja á ellas,  
Son ya cadáver!...

¿Porqué en mi evocas de armonías dulces  
Que un tiempo fueron, el remedo grato,  
Si para siempre disipadas quedan  
Por el espacio?

¿Porqué en mi enciendes esas locas ansias  
Que amargan ¡crueles! mi temprana vida,  
A un horizonte inviolable, fuerte,  
¡Ay! reducidas!...

Ave del cielo, tu arrollo cesa,  
Deja en sosiego reposar mi alma,  
porque si sabes endulzar su pena,  
Has de aumentarla!...

Ibiza 2 Noviembre de 1872.

J. Costa Sallenacse.

D. Vicente Boned de la Cuartera sigue sin novedad en su importante salud y ocupando la silla de oficial 1.º Interventor de la administracion de Rentas de Ibiza.

Ora un tio narigudo,  
Ora un suegro liberal,  
Cumplen la ley del embudo  
Y al mas tunante, al mas rudo  
Libre conservan de mal.

Han sido suprimidas las plazas de cabo y dependientes del resguardo de sales de Ibiza. Esta economia se debe al celo de cierto Administrador interino de Rentas, asesorado sábiamente por el Sr. Cuartera.

Pelaez dijo chiton  
Y no quisistes callar;  
Por lo cual te hace quitar  
El cachito de turrón.

Ya que de supresiones se trata:  
¿Podria decirnos el inteligente é inimitable

empleado de Hacienda señor Cuarteron, alias *D. Vicente Boned*, para que sirva la plaza aun existente de administrador de las fábricas de sal de Ibiza? ¿No fueron estas vendidas?

Mida usted señor Cuartera

Con igual rasero á todos;

No vayan unos á fuera

Y se queden dentro otros.

Varios de nuestros colegas dan cuenta de que la Diputacion ha nombrado una comision compuesta de los señores Marroig, Tortella y Pericás, que examine las consabidas cuentas de la Academia de Bellas Artes.

No podemos menos de alabar el celo de nuestra corporacion provincial sobre todo en cuestion donde al parecer se presume la existencia de puntos negros; pero es conveniente advertirnos de que no basta subsanar los abusos que tal vez se hayan cometido sino que es de necesidad pasar en su caso el tanto de culpa á los Tribunes de Justicia.

Moralidad, moralidad y siempre moralidad.

En esto debe consistir la aspiracion de los buenos liberales.

Segun anuncia un periódico de esta capital parece que el secretario interino *perpétuo* de la Academia de Bellas Artes señor D. Juan O-Neille piensa presentar dimision de su cargo, fundándose conforme se ha añadido en motivos de salud.

Son verdes dijo la zorra y era por no poder alcanzar las uvas. Lo mismo le sucede al ilustre retoño de los Milesios, extirpe soberana que gobernó en Irlanda tres mil años antes de nuestro señor Jesucristo. El *butifarra* aludido ve que se acerca la hora de que le pongan alto el pesebre provincial y antes de que le echen de la Academia quiere salirse de ella haciendo el rumbo.

Las mulas de D. Juan O-Neille y D. Juan O-Neille continuan sin novedad mascando del presupuesto de la provincia.

D. Juan roe á mas no poder y roen sus mulas, pero el *alpargatero* Tur y Llaneras empieza á dar hostezos de hambre. El perro del *pilhiuso* enflaquece por momentos y menudean los *ñics ñacs*. El pobre animal se acuerda todavia del negro pan de centeno y no puede resignarse á regresar á Ibiza, donde presume vá á ser víctima del negro humor de su amo.

¿Qué culpa ha cometido el infeliz? ¿porqué ha de pagar las faltas ajenas?

¡Por Dios señor Tur, téngalo V. en cuenta y no escasee al mento al animal! Seria un escándalo que todo un perro de un ex-diputado tuviera

que andar de *Ceca* en *Meca*, robando un trozo de tocino en una cocina, un pedazo de pan en otra y recibiendo sendos palos por todas partes.

¡Que no se diga eso, hombre!

¡¡Hombre, que no se diga!!

Por fin el *hombre del colmillo retorcido* (alias señor Ribas de Pina) ha sido barrido de la poltrona vicepresidencial de la Diputacion.

De nada le valió encomendarse á Santa Teresa y á la *chicuela* de Valldemosa, vulgo *la Beata*. Ha perdido el puesto sin que puedan levantarle ya todos los santos de la corte celestial.

El señor *diente* era en la Diputacion la esperanza y el apoyo de los reaccionarios que tenian que cobrar algun crédito contra la provincia, puesto que á fin de abonar á los mencionados pájaros cuanto se les adeudaba solia el señor Ribas llevar sus marrullerías al extremo de no satisfacer siquiera un céntimo á las personas de ideas liberales aunque en gracia á la antigüedad del crédito les asistiese el derecho de cobrar mas pronto.

La nueva Diputacion debe tener en cuenta esta circunstancia y devolver la pelota no soltando un ochavo á ningun reaccionario hasta tanto que los liberales á quienes se debe hayan embolsado el importe de sus atrasos.

De este modo se hará Justicia

Unos cuantos pelafustranes se han reunido y han acordado que el comité conservador provisional de esta ciudad se componga de los siguientes señores:

*Presidente.*

D. Mateo Armengol.

*Vocales.*

D. José Flor de O-Ryan.

D. Antonio Mendivil.

D. Gerónimo Tomás.

D. Jacinto Bestard.

D. N. Boniche.

*Secretarios.*

D. Jaime Salom.

D. Juan Alou.

Un colega cree, y cree muy bien que solo se trata de caer sobre el presupuesto, y en efecto hasta el nombre de comité provisional huele á cosa de comer puesto que al fin se trata de provisiones, que es lo que interesa á los conservadores, incluso al señor Flor de O-Ryan, quien no obstante deser partidario del *hijo de su madre* figura en la expresada compania....de á la legua.

Una persona aficionada á datos estadísticos nos ha proporcionado los siguientes que considera-

mos, sino del todo exactos, muy aproximados. Hay en el Ensanche de Barcelona sobre mil casas que dan un total de siete mil habitaciones próximamente, lo que supone una población de treinta cinco á cuarenta mil habitantes. Cuenta sobre cincuenta fábricas de hilados, tejidos y pintados de algodón, lana y seda, charoles, curtidos, fundiciones de hierro y otros metales, construcción de máquinas, cerveza, conservas, etc. sin contar las de almidón, velas, cebo y otras y un número de talleres de ebanistería, cerrajería, construcción de carruajes, litografía, carpintería, etc. muchos almacenes de comercio, y algunos cafés y casas de comida. La enseñanza pública cuenta en el ensanche con la Universidad literaria, la escuela normal de maestras, y alguna escuela pública y gran número de particulares. Están en construcción una escuela municipal, el colegio de madres escolapias, y otro que ocupa cerca de media manzana y que por su construcción indica pertenecer á alguna corporación religiosa. La beneficencia tiene en él el establecimiento de las Hermanitas de los pobres y el hospital de San Juan de Dios para niños escrofulosos y raquíticos. Estos últimos establecimientos tienen capillas abiertas al culto público, contando además con la Iglesia de Junqueras y la del convento de Arrepentidas; tiene cinco teatros y algunos salones de baile. Hasta el presente muy poco se ha hecho para mejorar las condiciones de esta parte llamada á ser la más hermosa de la ciudad; muchos proyectos hay para embellecerla, pero no pasan de proyectos, ni esperamos que ninguno de ellos se realice mientras tenga Barcelona el actual Ayuntamiento.

Segun un periódico parisien, hallándose enfermo de mucha gravedad un propietario que habitaba en la calle de Povenza en Paris, hubo consulta de médicos. Estos conferenciaron en una sala inmediata al cuarto del paciente, separándolo tan solo un delgado tabique; la poca precaución de los galenos hizo que el enfermo oyera la consulta, y por consiguiente que su muerte era tan inevitable como próxima. Causó tal furor en el enfermo la declaración de los médicos, que como poseído de un vértigo y á pesar de su extrema debilidad, se levantó de la cama precipitadamente, cogió un hierro que encontró a mano y con fuerza verdaderamente sobrehumana acometió á los médicos dejando á dos de ellos cadáveres. Encontró á una de sus hijas á su paso y de otro golpe la tendió exánime á sus piés; y al ir á herir á su esposa que acudía veloz en socorro de su hija, cayó muerto, efecto de una terrible congestión.

monio la tenga agarrada ya por una pata es todo un hombre de pelo en pecho cuando se trata de cuestiones de dinero.

El pájaro aludido es el tesorero de Hacienda pública de esta provincia señor Martínez Hervaz, aprovechada garduña moderada que segun noticias se habia pasado por el *magin* no pagar la contribucion territorial que le está señalada prevaleándose seguramente de la influencia que le proporciona el cargo que ejerce. El Banco de España le ha guardado muchas consideraciones pero al fin ha tenido que proceder á notificarle el embargo, hecho que el señor Hervaz ha considerado como una especie de delito y por lo mismo ha dirigido insultos groseros al comisionado del Banco, negándose á firmar la citada notificación; mas al fin ha aflajado la mosca, que era lo que se deseaba, y negocio concluido.

Está visto que esos moderados se acuerdan todavía de la época en que repartían el importe de sus cuotas sobre los demás contribuyentes, no pudiendo hoy avenirse á pagar lo que es de ley.

Celebraremos que el Banco apunte al señor Hervaz en la lista de los morosos y le venda si es necesario cuando venza el trimestre la misma pata coja que con tal donaire menea.

Y será Justicia.

Un notario normando ha descubierto un paquete de cartas inéditas de la señora de Maintenon, en las cuales se aclaran muchos puntos oscuros de la vida de esta mujer célebre.

Segun un periódico madrileño al oscurecer el día 3, y en las inmediaciones de la fábrica del gas (afueras de la puerta de Toledo) dos agentes de orden público se batieron, revolver y sable en mano, con tal ensañamiento y ferocidad, que á no haber llegado á tiempo algunas personas, los contendientes hubieran sucumbido en la lucha. Así y todo, uno de estos recibió una grave cuchillada en la cabeza y dos tiros, uno en el ante-brazo izquierdo y otro en el hipocondrio derecho, siendo curado en la casa de socorro del tercer distrito, donde fué trasladado en muy mal estado al hospital general. El contrincante, á quien se supone herido, pudo escaparse favorecido por la oscuridad de la noche, pero dejando en el sitio de la ocurrencia su tricorno, que fué recogido por los agentes de la autoridad.